

CRONOLOGÍA (DICIEMBRE 2015, ENERO-FEBRERO 2016)

José Flores Mamani *

Ruby Lena Portugal Poma**

Relación sucinta de noticias referidas a las bibliotecas, archivos y museos, en Bolivia y el mundo, extractadas de la prensa nacional. En este trimestre hay que destacar el trabajo del novedoso espacio de lectura “Sal y Luz” en Cochabamba, creada por Johnny Velasco, Miriam Jenny Rodas y Herbert Carvajal. Esta biblioteca-café abrió sus puertas con una propuesta que ofrece una selección bibliográfica para leer entre café y café, un lugar de encuentro de los escritores con sus lectores. En la inauguración, Velasco presentó su libro de poesía *Mi hermosa flor de pantano*. La biblioteca-café arte, ubicada en c. Antezana esq. Colombia, cuenta con el apoyo de la Secretaría de Cultura y la Casa de la Cultura del Municipio, con la donación de colecciones como la del Bicentenario de Cochabamba, el *Diario de campaña de la Guerra del Pacífico* y la producción literaria de los concursos de novela y cuento, detalló la jefa de Patrimonio Histórico de la Casa de la Cultura, Marcela Coca. Velasco señaló que se solicitará el apoyo de organizaciones de escritores y entidades gubernamentales, para que se les proporcione publicaciones y ampliar la oferta de lectura. (LT: 18/12/2015, B 3)

PS (Página Siete), LP (La Prensa), C (Cambio) EDE (El Deber), ES (El Sol), EDI (El Día), LPA (La Patria), LT (Los Tiempos), LR (La Razón), CS (Correo del Sur), EP (El Potosí), RM (Revista Miradas), EPA (El País)

DICIEMBRE 2015

El “Che” llega a los comics. Guadalajara. El contar la historia de Ernesto “Che” Guevara a través de viñetas de comics, fue el reto que asumió el dibujante mexicano José Hernández quien adaptó a este formato la biografía escrita por el periodista estadounidense Jon Lee Anderson. El libro fue presentado en la Feria Internacional del Libro que se celebra en la ciudad mexicana de Guadalajara, y se centra en la etapa en la que Guevara se convirtió en uno de los protagonistas de la Revolución cubana de 1953 a 1959. (ES: 04/12/2015, 16)

Salen a luz partituras inéditas y crónicas de Modesta Sanjinés. La Paz. Hace cuatro años, uno de los herederos de Modesta Sanjinés (1832-1887) se acercó al Espacio Simón I. Patiño y le ofreció composiciones escritas a mano por la insigne boliviana. (PS: 6/12/15, 28)

Alumnos del Colegio México fueron guías turísticos dentro del Museo Ferroviario. Oruro. El “Museo Ferroviario” abrió sus puertas a una gran cantidad de visitantes quienes elogiaron la participa-

ción de estudiantes del Colegio “México” de Machacamarca que sirvieron de guías turísticos, explicando cada uno de los objetos, vagones, herramientas, documentos y artículos que se encuentran en el interior de esta exhibición. (LPA: 07/12/15, 6).

Museo de Orinoca mostrará 13.000 regalos al Presidente. Oruro. El Museo de la Revolución Democrática y Cultural dedicado a la vida del presidente Evo Morales y al proceso político que lidera en Bolivia, mostrará 13.000 obsequios que el mandatario ha recibido desde su llegada al poder en 2006. (PS: 10/12/15, 32; LR: A29)

Conozca gratuitamente museos famosos a través de internet. Más de cuatro millones de personas visitan cada año las salas de los museos vaticanos, pero no son los únicos que pueden descubrir su enorme legado cultural ud., también puede conocer ingresando a mv.vatican.va/4_ES/pages/MV_Home.html. Otro museo gratuito es el famoso Louvre, una maravilla en si misma. Entre sus atractivos se encuentra La Mona Lisa, La Virgen de las Rocas, La Venus de Milo, o la Victoria de Samotracia (louvre.fr/en/visites-enligne). Si le apasiona el arte no deje de

curiosear por la web del Museo de Guggenheim de Nueva York, puede ser visitado a través de Guggenheim.org/new-york/collections/collection-online/. (ES: 11/12/15,18)

Th'uruchapitas recibe medalla “Heroínas de la Coronilla”. Cochabamba. La Biblioteca Infantil Th'uruchapitas recibió la condecoración orden “Heroínas de la Coronilla” en grado tercero, cinta celeste, con escudo de bronce, máximo reconocimiento que otorga el Gobierno Municipal de Cochabamba, por sus 25 años de vida institucional, un proyecto que impulsaron siete profesoras lideradas por la escritora boliviana Gaby Vallejo. (LT: 12/12/15, B3).

ABC restaura iglesias coloniales y chullpas. Oruro. 28 chullpas y dos iglesias coloniales fueron restauradas en el departamento de Oruro. El gerente socioambiental de la Administradora Boliviana de Carreteras (ABC) Jonathan Lazarte, indicó que las acciones se enmarcan en la responsabilidad social que de la ABC, que engloba trabajos de restauración, conservación, preservación y rescate arqueológico. (LPA: 13/12/2015, 9).

El museo Charcas aporta catalogo y quiere fortalecerse. Sucre. El museo colonial Charcas elaboró el catálogo “*Reintegrando nuestra historia*”, que contiene el proceso detallado de intervención en la colección de obras contemporáneas de los presidentes del país, de las obras virreinales y de platería, cuya conservación y restauración es considerada un referente invaluable del patrimonio cultural estatal. El trabajo es el resultado del proyecto “Curso de tecnologías para la Conservación y la Restauración de los Bienes Culturales”, con el auspicio del Instituto Ítalo Latinoamericano (Roma) y la Universidad Carlo Bo de Urbino (Italia) informó la directora Orieta Durandal. (CS: 14/12/15, 5)

Charanguistas de Bolivia e Italia se unen por la lectura. La Paz. “Charango ida y vuelta” es el CD que une a músicos de Bolivia e Italia, que lleva adelante el Centro Catvarde. La recaudación se destina al proyecto BusLeer, que lleva libros por el Altiplano cada fin de semana. (LP: 16/12/15, A12)

Archivo discográfico del Festival de Bandas promocionará el Carnaval. Oruro. La Secretaria Mayor de Cultura, presenta un archivo discográfico del Festival de Bandas que será parte de un legajo de afiches y otros materiales que servirán para difundir la riqueza folklórica, tradicional y costumbres de Oruro, informó Fabricio Cazorla Murillo, 1 Secretario Municipal de Cultura. (LPA: 16/12/2015, 9).

Libro de historia de Bolivia en ruso. Una afamada editorial acaba de publicar el libro *Historia de Bolivia, desde la antigüedad hasta principios del siglo XXI*, en la que participaron varios autores bolivianos, rusos y de otras nacionalidades. El libro de casi 770 páginas será presentado en Moscú. (ES: 16/12/15, 5)

Homenaje póstumo recibe Marcela Inch en Sucre. Sucre. La Sociedad Geográfica y de Historia Sucre cumplió solemne homenaje póstumo en honor de Marcela Inch. La historiadora y archivera boliviana fue una figura destacada de la academia boliviana y su aporte a la archivística Boliviana es indiscutible. Fue la creadora del Fondo Editorial del ABNB, impulsó la digitalización de los archivos históricos y creó un programa de fomento a jóvenes investigadores. Tuvo amplia trayectoria en organización y administración de archivos, fue directora del departamento de Biblioteca del Banco Central de Bolivia donde publicó una semblanza del ilustre economista Casto Rojas, su pasión por la archivística le llevó a publicar una colección de libros e investigaciones sobre este tema. (CS: 16/12/15, 14)

Museo Naneretaguasu abrió sus puertas. Santa Cruz. Alrededor de 300 piezas a escala, de danzas, trajes típicos y naciones originarias conforman el museo itinerante de la Universidad Privada Domingo Savio denominado “Naneretaguasu” que significa “Nuestra Nación”. (ES: 18/12/15, 14)

Entregan mural sobre la historia de la minería. Oruro. El Alcalde Edgar Bazán Ortega entregó el mural *Historia de la minería en Bolivia*, pintado al óleo en una pared de 180 metros lineales, que reúne el trabajo de ocho artistas orureños, que remontan las luchas sociales desde la Colonia, pasando por las dictaduras y llegando a la modernización de la minería en Bolivia. (LR: 19/12/2015, A 27).

Museo Catedralicio cierra por carencias económicas. Sucre. El museo Eclesiástico o Catedralicio cerró sus puertas de forma indefinida debido a la carencia de recursos económicos que este recinto patrimonial arrastra desde 2014. El museo se sostenía con donativos para tener una caja chica, afirmó el sacerdote Bernardo Gantier. La decisión de cerrar el museo fue tomada por la comisión económica del Arzobispado. (CS: 20/12/15, 14)

Entel entrega una colección de libros ‘Bodas de Oro’. La Paz. En el marco de los actos de conmemoración de las ‘Bodas de Oro’ de la Empresa Nacional de Telecomunicaciones (Entel), el 22 de diciembre, se entrega cuatro de los seis volúmenes de una colec-

ción de historias de la vida y la época de personajes notables de la historia nacional, como Vicente Pasos Kanki, Gabriel René Moreno y Julián Tupak Katari además de un diccionario de saberes populares. (C: 21/12/15, 19)

Reconstruirán en breve Museo de la Lengua. Sao Paulo. El gobernador de Sao Paulo (Brasil), Geraldo Alckmin, anunció que buscará socios privados para iniciar la reconstrucción del Museo de la Lengua Portuguesa, que sufrió un incendio de grandes proporciones que destruyó parte de su infraestructura. (LT: 23/12/15, B3)

En La Manzana 1 abren feria navideña del Libro. Santa Cruz. Con más de cuatro mil títulos se desarrolla la Feria Nacional del Libro organizada por la Cámara Departamental del Libro. Hay desde títulos para niños y muchas novedades que recién han llegado por estas épocas, enfatizó Melissa Pereyra Gerente General de la Cámara del Libro. (EDI: 23/12/15, 1B)

Las iglesias y congregaciones deben registrar su patrimonio cultural. La Paz. Lupe Meneses, jefa de la Unidad de Patrimonio Inmaterial del Ministerio de Culturas de Bolivia recordó que el Ministerio de Culturas viene trabajando en “la implementación del Sistema Plurinacional de Registro de Patrimonio Cultural Boliviano mediante el cual se identificaran miles de bienes culturales, a través de la Dirección General del Patrimonio Cultural, que abarca todo el territorio nacional”. (LT: 24/12/2015, B 3).

El Museo del Mañana de Río. Río de Janeiro. Una obra futurista de 15.000 metros cuadrados de construcción diseñada por el arquitecto español Santiago Calatrava fue ideado teniendo en cuenta su entorno del puerto de Río de Janeiro y la exhuberante naturaleza de toda la ciudad. Será una “arquitectura parlante” que “habla y se explica a sí misma”; también transmitirá conceptos de ecología y sostenibilidad a quien la vea, que es el objetivo del museo. (RM: 27/12/15, 20-21)

En 2016 empezará el fichaje genético de los delincuentes. La Paz. La policía boliviana pondrá en marcha un plan para “prontuarian genéticamente” a delincuentes en el país. Se aplicará el Afis Criminal, sistema automatizado de identificación dactilar, método que será adquirido a través de un convenio suscrito. El comandante nacional de la Policía, general Edgar Téllez, reveló que ya se trabaja en un proceso de digitalización de información de la Policía y que, a la fecha, se digitalizó 120.000 archivos de la institución. (LR: 29/12/2015, A 6).

Unesco le quita título de Patrimonio de la Humanidad a Potosí. Potosí. Potosí pierde el título de Patrimonio de la Humanidad debido al alto deterioro del Cerro Rico de Potosí, así lo señala una carta del ente regulador que el pasado viernes llegó al Ministerio de Culturas de Bolivia. (EP: 28/12/15, 3)

Abren el D. Huallpa para el Dakar. Potosí. El Museo Minero Histórico Diego Huallpa, que se encuentra en las entrañas del portentoso Cerro Rico, será una importante oferta turística para los visitantes que vuelvan después de observar la competencia del Dakar. (EP-P: 30/12/15, 8)

Azurduy cuenta con un museo Paleontológico. Sucre. El rico patrimonio paleontológico de Azurduy empieza a ser resguardado gracias a una iniciativa privada, que permitió la inauguración del primer museo paleontológico de Chuquisaca. Se ha recibido reportes que en proximidades del municipio de Azurduy existen localidades fosilíferas muy importantes, prácticamente todos los ríos contienen fósiles, comentó Carla Quispe integrante de la Sociedad Paleontológica de la Universidad. (CS: 31/12/15, 15)

ENERO 2016

Narradores alistan una ‘Cuentoteca’ que estará en Miraflores. La Paz. El colectivo de La Cueva de los Cuentacuentos abrirá un archivo de narraciones orales. Se registrará grabaciones de audio y video, además de material bibliográfico referido a este arte. Los organizadores consiguieron el apoyo económico de una institución que solicitó mantener su nombre en reserva. (LR: 2/01/2016, A 18)

Se rezaga proyecto de refacción de museo de historia en Oruro. Oruro. La falta de estudio a diseño final posterga la refacción, adecuación y consolidación del Museo Histórico “Ildefonso Murguía” de Oruro, en marzo de 2012, la escuela de igual nombre, que tiene el rótulo de Monumento Patrimonial, pasó a funcionar como museo mediante una norma municipal. (C: 4/01/16, 15)

Universidad de Texas digitalizará el archivo personal de García Márquez. O. Austin (EEUU) La Universidad de Texas en Austin empezará en junio la digitalización del archivo personal completo del Nobel de Literatura colombiano Gabriel García Márquez para hacerlo público. La Universidad de Texas adquirió el archivo por 2.2 millones de dólares a la familia del escritor. (LPA: 6/01/2016, 9)

La ciudad de Palermo alista su primer Museo Antimafia. Roma. Palermo, capital de la isla de Sicilia, sacudida durante años por la violenta actividad mafiosa de la Cosa Nostra de los jueces Giovanni Falcone y Paolo Borsellino, tendrá por primera vez un museo antimafia. (PS: 9/01/16, 18)

Donan libros para la Biblioteca departamental. Santa Cruz. La Agencia de Cooperación Internacional de Corea donó a la gobernación cruceña 185 libros donde se pueden encontrar novelas, historia universal, cultura, cultura guaraní y libros de ilustraciones para niños de autores bolivianos, que estarán disponibles en la biblioteca departamental. Ruth Lozada secretaria de coordinación institucional de la gobernación informó que la biblioteca cuenta con una hemeroteca completa y proyectos de desarrollo para los ciudadanos que deseen hacer sus investigaciones. (ES: 11/01/16, 4)

Fiscalía pide al Ejército archivos de Inteligencia por caso Espinal. La Paz. El Ministerio Público solicitó al Comando General del Ejército copias legalizadas de los documentos de inteligencia de 1979 y 1980 que puedan esclarecer el asesinato del jesuita Luis Espinal Camps, cuyo cuerpo se encontró sin vida hace 35 años. (PS: 13/01/16, 23)

El Museo del Fútbol abrirá el 28 de febrero. Madrid. El Museo del Fútbol Mundial de la FIFA abrirá sus puertas al público, en el centro de Zurich, el próximo 28 de febrero. (EA: 13/01/16, 16)

Este año extenderán nuevos carnets. La Paz. A partir del segundo semestre de este año, los bolivianos accederán a la nueva cédula de identidad "Inteligente", la misma incorpora al menos cinco medidas de seguridad para anular cualquier posibilidad de falsificación. (LR: 13/01/2016, A 5)

Declaran patrimonio nacional a casa natal de Pablo Neruda. Santiago de Chile. El Gobierno de Chile, anuncio que la casa del poeta Pablo Neruda, Premio Nobel de Literatura 1971, situada en la sureña ciudad de Temuco, será declarada patrimonio nacional. Esta nueva atracción para seguidores del poeta chileno y de la literatura universal se suma a los 18 hitos o lugares directamente ligados a la vida y obra de Pablo Neruda en Temuco. (LPA: 13/01/2016, 9)

Réplica de arte rupestre que estaba en una cueva. Montigny. Una réplica histórica formará parte del museo internacional de artes rupestres Las Caux IV, en Montigny (Francia). Se trata de la primera copia completa de la cueva de Las Caux. (LR: 15/01/16, A 12)

En Perú: Anuncian creación de Museo de Arqueología con 500.000 piezas. Lima. La Ministra de Cultura de Perú, Diana Álvarez Calderón, anunció, la construcción de un Museo Nacional de Arqueología (MUNA), que con un presupuesto de 112 millones de dólares, será la casa de unas 500.000 piezas patrimoniales que no pueden ser exhibidas por falta de un lugar adecuado. El museo incluirá laboratorios de conservación, así como depósitos especializados para albergar adecuadamente los tesoros peruanos. (LPA: 15/01/2016, 9)

Bibliotecas reciben donación. Santa Cruz de la Sierra. Un total de 588 libros recibirán las bibliotecas municipales de la ciudad gracias a la donación que hará la Fundación del Banco Central de Bolivia. El lote de libros es en su mayoría las conclusiones y aportes publicados de la Reunión Anual de Etnología (1991-2012), así también títulos sobre lexicografía, diccionarios, catálogos y boletines dedicados a la difusión cultural en el país. (ES: 15/01/16, 12)

Argentina devuelve cientos de piezas arqueológicas a Ecuador. Buenos Aires. El gobierno argentino devolvió 439 piezas arqueológicas a Ecuador que habían sido retenidas por la Policía Aeronáutica en operaciones contra el contrabando de bienes culturales entre 2000 y 2007. El Ministerio de Culturas anunció además que en los próximos días se devolverán a Perú 4.150 piezas recuperadas. (LPA: 16/01/2016, 9)

La popular enciclopedia virtual Wikipedia cumple 15 años. San Francisco. La enciclopedia virtual gratuita y colaborativa Wikipedia cumple 15 años convertida en el sitio de referencia más popular de la web, según su entrada en el sitio. (PS: 16/01/16, 18)

Un titanosaurio de 37 metros. Nueva York (EEUU). La réplica de un titanosaurio argentino, el dinosaurio más grande jamás exhibido en el Museo Americano de Historia Natural (Nueva York), se dio a conocer en una conferencia de prensa. (LR: 17/01/16, A 18)

Encuentran partículas energéticas dentro de la pirámide de Keops. El Cairo. Un grupo de expertos egipcios ha descubierto partículas de energía en el interior de la pirámide de Keops, en Guiza, a las afueras de El Cairo, que podrían ayudar a explicar el sistema de construcción. El objetivo principal de este trabajo es avanzar hacia la fórmula que permitió a los constructores de la época colocar las pesadas y enormes piedras, una sobre otra, y elevarlas hasta 150 metros de alturas. (LPA: 18/01/2016, 6)

Unesco premia a Biblioteca Islámica de la Aecid por difundir cultura árabe. París. La Biblioteca Islámica de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Aecid) fue premiada junto con el intelectual palestino Elias Sibar por su difusión de la cultura árabe. La Biblioteca Islámica se ha convertido en una referencia esencial en el ámbito de los estudios árabes y andalusíes. (LPA: 21/01/2016, 9).

Manzana 1 abrirá biblioteca de Arte. Santa Cruz. Eji Stih, directora del Espacio de Arte Manzana 1, es la encargada de organizar la apertura que se pretende realizar en dos semanas. “Aparte de vender arte, queremos que sea un lugar donde se consulte sobre él. Queremos que la biblioteca no genere miedo” comentó Stih” (ED: 22/01/16, A27)

Gira virtual al Palacio británico de Buckingham. Londres. El interior del Palacio de Buckingham podrá ser explorado mediante una gira virtual gracias a un proyecto de Google desvelado esta semana. La experiencia accesible a todo el mundo, transportara al visitante virtual al corazón de la residencia de la Reina Isabel II y permitirá contemplar algunas de las pinturas de grandes maestros que adornan sus paredes. (LR: 23/01/2016, A 12).

Venden un contrato matrimonial firmado por Napoleón y Josefina. Miami. Un contrato matrimonial firmado como testigos por Napoleón Bonaparte y Josefina saldrá a la venta, anunció una empresa estadounidense. Se trata de uno de los primeros escritos firmados por Napoleón y esposa tras emigrarse como emperadores. (LR: 23/01/2016, A 12)

Museos luchan ante inminentes cierres. La Paz. Sólo siete de 17 museos estudiados en La Paz son portadores de un patrimonio activo, incluso están camino a convertirse en centros culturales, con base en inmuebles de alto valor simbólico, importantes colecciones de objetos y una oferta de servicios abiertos al público (conferencias, congresos), dice la antropóloga Luz Castillo. (ED: 26/01/16, 1/1)

Por Alasita crean portadas de periódicos argentinos. La Paz. La colectividad decidió revivir Alasita en barrios frecuentados por bolivianos en la capital argentina. Como es una característica alasitera, también se ha decidido usar el humor y la ironía con el fin de replicar las portadas de los más importantes periódicos argentinos. (LR: 26/01/2016, A 18).

Pumiri y el Molino del Inca fueron declarados Patrimonio Arqueológico. Oruro. La Ciudad Encantada de Pumiri y el Molino del Inca, ubicados en el municipio de Turco provincia Sajama, con el propósito de promocionar el turismo y la preservación de estos lugares, fueron declarados como Patrimonio Histórico Arqueológico y Cultural del Departamento de Oruro, por la Asamblea Legislativa Departamental de Oruro (ALDO). (LPA: 26/01/2016, 9)

Eligen a 2 nuevos consejeros de la Fundación del BCB. La Paz. El músico Benedicto Wilcarani y la diseñadora Natalia Campero fueron designados como nuevos integrantes del Consejo de Administración de la Fundación Cultural del Banco Central de Bolivia (FCBCB). (PS: 27/01/16, 21)

Consejo sanciona ley de acceso a información. La Paz. El Consejo de La Paz sancionó la Ley de Acceso y Difusión de la Información Pública Municipal que dispone que toda solicitud de persona, natural o jurídica, debe ser atendida en un lapso de 30 días hábiles. La normativa que debe ser promulgada y reglamentada, dispone que la petición puede ser rechazada “únicamente cuando la misma está clasificada como confidencial en forma previa a la fecha de la solicitud” (Art. 19). (LR: 27/01/2016, A 15).

El Ekeko abre las puertas de su propio museo y de su ch’iti casa. La Paz. Con el fin de recibir la visita de todos los paceños, el Ekeko decidió abrir las puertas de su hogar. Su habitación pequeña y modesta, está llena de fotografías, periódicos y uno que otro PumaKatari en miniatura. (PS: 27/01/16, 27)

Obras de Picasso, Matisse y Monet liderarán las subastas de Sotheby’s. Londres. Obras de reconocidos artistas como Pablo Picasso, Henri Matisse y Claudia Monet, entre ellas el lienzo “Tete de femme”, se pondrán a la venta en una subasta que Sotheby’s celebrará en Londres. La puja incluirá también esculturas, como la obra “Iris, messagere des Dieux” (1890 – 91), de Rodin que representa la imagen suspendida en el aire de un cuerpo de mujer. (LPA: 29/01/2016, 9).

Exposición Bibliográfica destaca 10 años de cambio. Sucre. La ministra de Comunicación, Marianela Paco, inauguró ayer la exposición bibliográfica Fuente de la historia actual: Bolivia en la revolución democrática y cultural, organizada por el Archivo y Biblioteca Nacionales de Bolivia (ABNB) en Sucre, que muestra la última década de la historia boliviana en más de un centenar de obras escritas. (C: 30/01/16, 17)

El museo más grande de Bolivia es el de Orinoca. Oruro. Orinoca quizás sea la comunidad más consentida por el presidente Evo Morales. No es para menos, esa es la tierra donde nació. Tras haberse realizado vistosas obras en esa pequeña localidad, ahora tiene el museo más grande de Bolivia, el Museo de la Revolución Democrática y Cultural (30/01/16, 16; CS: 10)

FEBRERO 2016

Entregarán litografía del mariscal Sucre. Sucre. El 3 de febrero se cumple el 221 aniversario del nacimiento del Gran Mariscal de Ayacucho, Antonio José de Sucre, con este motivo la Sociedad Geográfica y de Historia de Sucre entregará “una litografía de gran tamaño con alusiones al mariscal, a sus batallas y con el texto del decreto poco conocido públicamente al menos, en el cual se declara reconciliación y amnistía después de las guerras de la independencia una cosa muy significativa que muestra mucho la personalidad de Sucre”, que data de 1895, dedicada al centenario del libertador venezolano. (CS: 02/02/16, 10)

La investigación y los deberes escolares mantienen vivas a las bibliotecas públicas. Tarija. La biblioteca Tomás O’Connord’Arlach, un edificio de arquitectura republicana, conserva parte de la memoria historia de Tarija en ejemplares que datan del siglo XVII. La biblioteca fue inaugurada en 1938 con 800 libros. Hoy consta de algo más de 22 mil ejemplares, según explica la responsable de bibliotecas del Municipio Eva Flores. En Tarija además de la biblioteca Tomás ÓConnor existen 11 bibliotecas en diferentes barrios de la capital tarijeña. (EPA: 05/02/16, 10-11)

Declaran héroe nacional a Rubén Darío. Ciudad de León. La Asamblea Nacional de Nicaragua declaró al poeta nicaragüense Rubén Darío (1867-1916) “héroe nacional” con motivo del centenario de su muerte. La conmemoración se realizó en la ciudad de León donde el “príncipe de las letras castellanas” y “padre del modernismo literario” ,vivió su niñez y sus últimos días. (CS: 07/02/16, 15)

Caso Marcelo: 35 años de impunidad, archivos clasificados e incertidumbre. La Paz. El 17 de julio se cumplirán 36 años del asalto a la sede de la Central Obrera Boliviana, la muerte y desaparición del líder político Marcelo Quiroga Santa Cruz y la instauración del régimen dictatorial de Luis García Meza. Al no tener certeza de donde están los restos de Quiroga y de que los archivos de las dictaduras siguen sin desclasificarse, los interesados aún viven en la incertidumbre. (PS: 10/02/16, 6)

Alcaldía de La Serena veta la distribución del ‘Libro del Mar. Serena. Autoridades de la Alcaldía de la Serena, en Chile, prohibieron a activistas de Casa Bolívar distribuir el *Libro del Mar* en una feria literaria. El documento elaborado por Bolivia es distribuido en la comunidad internacional para explicar las motivaciones y argumentos de la causa que radica en el tribunal internacional. (LR: 10/02/16, A 23).

Profesor dona a Caranavi colección de revistas Ecos. Caranavi. El profesor jubilado y abogado Edgar Zárate donó toda su colección de la revista dominical Ecos a la Biblioteca Municipal de Caranavi como un aporte a la lectura en la localidad que lo acogió durante 30 años. En una carta leída por su esposa Sandra Zárate hizo conocer el envío de 226 números publicados por la revista Ecos, que a su juicio contiene un “alto valor informativo, cultural, social, científico, deportivo y promocional”. (CS: 11/02/16, 4)

El diario británico *The Independent* dejará de imprimir en papel. Londres. Los diarios británicos *The Independent on Sunday* dejarán de imprimirse en papel y solo se editaran en versión digital, anuncio el propietario, ESI Media. (LR: 13/02/2016, A 18).

El Louvre es el museo más seguido en la red social Facebook. París. El Museo del Louvre cuenta con 3,6 millones de abonados en las 14 cuentas que gestiona en las redes sociales, y en facebook, una de las más populares. En Twitter, con cerca de 740.000 seguidores el museo más frecuentado de los de Francia. (LR: 14/02/2016, A 21).

Culturas presenta piezas arqueológicas robadas. La Paz. Piezas arqueológicas robadas en Bolivia y Perú, luego recuperadas, fueron presentadas por el Ministro de Culturas, Marko Machicao, el cónsul de Perú Egorov Ramírez y efectivos de inteligencia, en Santa Cruz. Las piezas fueron sometidas a un examen que confirmó su origen prehispánico en un 90%. (LR: 16/02/16, A 21)

Una carta enviada hace 146 años desde París aparece en Australia. Sidney. Una carta de un hijo a su madre enviada desde París en un globo aerostático durante el cerco prusiano en 1870 apareció en los Archivos Nacionales de Australia, que anunciaron ayer que quieren explorar el destino de esta familia francesa del siglo XIX. (PS: 17/2/16, 18)

Para incentivar la lectura los libros se irán en cuatro ruedas. Santa Cruz. El proyecto nació por una conversación entre la escritora Silvia Rózsa y Nicole Vera, está a punto de salir a la luz. Se trata de “Letras en el micro”, una antología de extractos de cuentos, novelas y poesías que ha sido publicado por el Fondo Editorial Municipal y será distribuida de forma gratuita en las principales líneas de micros que va a las bibliotecas de la Villa, el Plan Hamacas y la Biblioteca Central en una primera etapa. Con 30 páginas al full color el libro tendrá los extractos de escritores cruceños como Raúl Otero, Hernando Sanabria, Óscar Barbery, Natalia Chávez, Homero Carvalho, entre otros. (EDI: 17/02/16, 1B)

Sagada, un tesoro filipino que amenaza el turismo sin control. Sagada, Filipinas. El turismo incontrolado está poniendo en peligro el valioso patrimonio de Sagada, una pequeña localidad del norte de Filipinas donde los antiguos nativos daban sepultura a sus muertos en tumbas y ataúdes colgantes. (PS: 18/02/16, 18)

Recuperan la historia del movimiento fabril en Bolivia. La Paz. Un grupo de investigadores, entre expertos y universitarios, se une para recuperar la historia del movimiento fabril de la segunda mitad del siglo XX desde la voz y los recuerdos de 10 protagonistas de este sector. El resultado de este trabajo será publicado en un libro. (PS: 24/2/16, 20)

Por un día, la Casa de la Cultura será un café literario. La Paz. Para celebrar el Día de la Literatura y las Letras Paceñas, que se realiza en conmemoración al natalicio del escritor Franz Tamayo, la Casa de la Cultura se convertirá por un día en un café literario, el 29 de febrero. (PS: 24/01/16, 22)

Universitarios entregan documentos vía on line. La Paz. Los nuevos universitarios que ingresan a la Universidad Mayor de San Andrés (UMSA) utilizan una plataforma para introducir sus datos personales y las fotografías de sus documentos vía celular. El objetivo es crear mediante red un expediente único. La UMSA asesora a la Universidad Nacional Siglo XX de Potosí para que adopte el sistema informático para la matriculación y creación del expediente único. Son 2.549 que crearon su file por red. (LR: 24/02/2016, A 18)

Fundación Cajías cierra y dona su biblioteca al Archivo Nacional. La Paz. Un total de 11.920 títulos, entre libros, folletos, publicaciones de periódicos, material no literario, documentos archivísticos y el mobiliario del reconocido criminólogo Huascar Cajías Kauffmann fueron donados al Archivo y Biblioteca Nacionales de Bolivia (ABNB). (PS: 25/02/16, 20)

En Potosí, expertos hablarán de la Historia de sus monedas. La Paz. Académicos de 17 países participarán en la primera Convención Internacional de Historiadores y Numismáticos Potosí 2016, evento que tiene el objetivo de exponer investigaciones sobre producción de monedas durante la colonia. Se realizarán ciclos de conferencias en las ciudades de La Paz, Potosí, Santa Cruz y Sucre. El primero comenzó en La Paz, a cargo de Glenn Murray, historiador numismático que trabaja en la Casa de la Moneda de Segovia, España. (LR: 26/02/2016, A 22)

Culturas analizará daños en un museo. La Paz. Un equipo de técnicos de la División de Patrimonio del Ministerio de Culturas evalúa los posibles daños que sufriera el Museo Nacional de Arte (MNA) debido a trabajos no autorizados en el patio colonial del centro. Galo Coca, director del museo, reconoció que no pensó en pedir la autorización, ya que la obra “no afectaría la estructura patrimonial”. Además, agregó que la instalación del módulo se realizó con el conocimiento de la FCBCB. (LR: 27/02/2016, A 25)

Biblioteca del Bicentenario publicará obra de Suárez. Sucre. El paso por la capital del escritor y periodista Jorge Suárez, el trabajo que desarrolló como director de Correo del Sur en la década del 90 y la influencia de su Taller de Cuento Nuevo que marcó a varios escritores de la ciudad, son investigados por uno de los especialistas de la literatura boliviana, Luis H. Antezana que se encuentra a cargo de la edición de la obra para la Biblioteca del Bicentenario de Bolivia. La obra poética y narrativa de Jorge Suárez será publicada hasta finales de año es un volumen denominado Obra reunida que forma parte de la selección de la BBB. (CS: 28/02/2016, 14)

El chip tiene los días contados llega el eSIM. Barcelona. Pese a la apuesta de las operadoras telefónicas de continuar con las tradicionales tarjetas SIM, las presiones de la entidad que aglutina a fabricantes y firmas de telecomunicaciones conllevarán a que el eSIM llegue al mercado. (PS: 29/02/16, 16)